Vpe pág:

Vpe portada

\$6.899.956 \$9.829.612 [ : \$9.829.612 (

Audiencia: Tirada: Difusión: Ocupación: 271.020 76.017 76.017

70,2%

Sección: NACIONAL Frecuencia: DIARIO



Pág: 25



▶ El presidente Donald Trump aseguró que "los aranceles pretenden hacer rico y grande de nuevo a Estados Unidos".

# Inmigración ilegal, aranceles y Groenlandia: las claves y reacciones al discurso de Trump

**El largo discurso del presidente Donald Trump** ante el Congreso estuvo marcado por la intención de que el Parlamento avance rápido en sus medidas de campaña, pero también por las críticas a la oposición y polémicas, como su interés por hacerse de Groenlandia. Su primer ministro respondió que el pueblo groenlandés determinará su propio futuro, mientras que los demócratas aseguraron que responderán políticamente.

# José Ignacio Araya

El discurso de la noche del martes en el Congreso no era uno cualquiera. Se trataba del primero y único del año ante los poderes Legislativo y Judicial, y tradicionalmente es una instancia donde el mandatario entrante da los lineamientos de lo que será su administración. Ese fue el caso del Presidente de Estados Unidos, Donald Trump, pero como siempre, lo hizo a su manera: con polémicas, una retórica divisiva y explicitando su posición de "Estados Unidos primero", que busca remodelar a la nación norteamericana.

Entre las claves de su discurso de casi 100 minutos, que batió un récord por su longitud, destacan sus referencias a la inmigración ilegal, a los aranceles que finalmente impuso a Canadá y México, y una nueva mención a que quería convertir a Groenlandia, actualmente un territorio semiautónomo del reino de Dinamarca, en parte de los Estados Unidos.

A continuación los pasajes más destacados del discurso de Trump ante el Congreso.

# Los aranceles y su impacto

Primero en la lista están los aranceles a naciones aliadas, y otra no tanto. Tras imponer un primer gravamen a China, nada más retornar a la Casa Blanca, esta semana se sumó una segunda por sobre ella en el caso del país asiático, pero más relevante por cercanía geográfica e importancia comercial, también añadió un gravamen del 25% a productos de sus dos vecinos, México y Canadá.

El mandatario aseguró que "los aranceles pretenden hacer rico y grande de nuevo a Estados Unidos. Y está ocurriendo y ocurrirá bastante rápido. Habrá un poco de disturbios, pero estamos bien con eso".

Según Reuters, esta medida "agudizó las preocupaciones de los inversores sobre la economía. El Nasdaq Composite ha caído más del 9% desde su máximo histórico de cierre del 16 de diciembre". Sin embargo, "Trump, que a menudo se ha atribuido el mérito de las subidas del mercado, no mencionó la caída (de Nasdaq Composite) de esta semana. Tampoco abordó los costes persistentemente altos, culpando a

Biden por el precio de los huevos y diciendo que reduciría la inflación mediante un aumento de la producción energética", añadió la agencia.

La defensa de Trump a la medida arancelaria hace que "incluso muchos republicanos teman que se trate de una enorme herida autoinfligida", ya que "podrían exacerbar la inflación y hundir la economía", aseguró el periódico Washington Post.

El medio capitalino también planteó que "Trump parece pedir paciencia" al respecto. El mandatario relacionó los aranceles con supuestas plantas de producción que se están "abriendo en todas partes", como clama que ocurrirá una vez que la producción vuelva a realizarse en tierras estadounidenses. Sin embargo, la medida acaba de ser implementada, por lo que hay pocas aperturas que mencionar, apuntó el Post.

Pero quizá el punto más sorprendente respecto a la medida es que reconoció que su decisión provocará un dolor, al menos temporal, en los bolsillos de sus conciudadanos, pero que el esfuerzo valía la pena. Al respecto aseguró que "los aranceles no son solo para proteger el empleo estadounidense. Se trata de proteger el alma de nuestro país".

# Groenlandia en la mesa

Otro tema destacable del discurso fue su referencia a Groenlandia, la isla ubicada al noreste de Norteamérica que actualmente es un territorio semiautónomo del Reino de Dinamarca. Trump ya se había referido al tema, pero el martes volvió a hacerlo.

Según el republicano, Estados Unidos tomará el control de Groenlandia "de una manera u otra", intensificando una vez más su retórica sobre el territorio danés, y lo hizo dirigiéndose directamente al pueblo isleño.

Dijo que tenía "un mensaje esta noche para elincrefble pueblo de Groenlandia". "Apoyamos firmemente su derecho a determinar su propio futuro, y si lo eligen, les daremos la bienvenida a los Estados Unidos de América", añadió cuando su intervención alcanzaba los 50 mi-

Vpe pág:

Vpe portada:

nutos de duración.

Luego añadió que su país "los protegerá, los enriquecerá y, juntos, llevaremos a Groenlandia a niveles que nunca antes habrían imaginado". Pero luego cambió su retórica argumentando que era "crucial" para la seguridad nacional. Y el propio Primer Ministro, Mute Egede, respondió afirmando que el pueblo groenlandés determinará su futuro y no quiere ser ni danés ni estadounidense.

"No queremos ser estadounidenses, ni daneses, somos kalaallit (groenlandeses). Los estadounidenses y su líder deben entenderlo", escribió en una publicación en Facebook. "No estamos en venta y no nos pueden tomar. Nuestro futuro lo decidimos nosotros en Groenlandia", añadió.

#### Inmigración y frontera

Otro eje del discurso de Donald Trumptuvo que ver con la inmigración y el control fronterizo de esta. Según datos oficiales publicados en medios locales, se ha registrado un enorme descenso en la cantidad cruces por pasos fronterizos ilegales, mientras que "las aprehensiones mensuales en la frontera entre Estados Unidos y México en febrero cayeron a su nivel más bajo desde al menos el año 2000", detalló el Washington Post.

"Escucharon mis palabras y decidieron no venir", aseveró el mandatario durante la noche del martes en la Cámara de Representantes. "Así es mucho más fácil", añadió.

Si bien numerosos medios de comunicación alertaron de magnificaciones, exageraciones o mentiras durante el discurso, en materia migratoria las cifras son inapelables, y los demócratas lo saben. Durante el último año de la administración Biden los cruces disminuyeron considerablemente en comparación con los tres primeros, pero esa cantidad está lejos de lo logrado por Trump, aseguró el Post.

Trump pidió al Congreso que apruebe más fondos para su campaña de deportación y reiteró sus planes de establecer una "tarjeta dorada" que otorgaría residencia permanente en Estados Unidos a cambio de cinco millones de dólares. Pero también dejó en claro que el Poder Ejecutivo tendría un papel importante.

# La respuesta opositora

Tras el discurso, quien tomó la palabra por la oposición fue la senadora Elissa Slotkin, demócrata de Michigan, que pese a encontrarse en su primer mandato, lanzó un mensaje sencillo: Trump va a "hacerte pagar en cada aspecto de tu vida", señaló, refiriéndose a que el coste diario subirá gracias a las medidas del republicano.

Su intervención se produjo cuando "los demócratas están luchando por encontrar un mensaje y un mensajero efectivos para hacer retroceder a un presidente desatado", planteó el New York Times.

"Sus primas y medicamentos (de los ciudadanos) les costarán más, porque las matemáticas de sus propuestas no funcionan sin que él recorte su asistencia sanitaria", dijo desde Wyandotte, Michigan, una ciudaden la que tanto ella como Trump ganaron en noviembre.

"Elon Musk acaba de calificar la Seguridad So-



▶ Una persona mira frutas en Canadá tras el anuncio de aranceles a productos canadienses y mexicanos por parte de Trump.

cial como el mayor esquema Ponzi de todos los tiempos", continuó. Si bien se mostró de acuerdo con la idea de eliminar el despilfarro público-"les ayudaré a hacerlo", dijo-, planteó que "el cambio no tiene que ser caótico ni poner en riesgo nuestra seguridad", cerró.

# Biden el responsable

Trump siguió culpando a su predecesor, a quien llamó "el peor presidente en la historia de Estados Unidos", por varios de los problemas complejos que enfrenta su administración, como la inflación, el precio de los huevos y la guerra en Ucrania.

Trump había sido muy crítico del expresidente Joe Biden incluso después de que Kamala Harris reemplazara a Biden en la fórmula demócrata, y continuó criticándolo el martes por la noche.

"Hemos heredado de la última administración una catástrofe económica y una pesadilla inflacionaria. Sus políticas hicieron subir los precios de la energía, aumentaron el costo de los alimentos y pusieron

las necesidades básicas fuera del alcance de millones de estadounidenses", afirmó.

Guerra en Ucrania

Trump pidió el fin de la guerra en Ucrania, que describió como un "conflicto horrible y brutal", pero no detalló los próximos pasos en el proceso de paz. "Es hora de detener esta locura", dijo.

Antes del discurso, el Presidente ucraniano, Volodimyr Zelensky, intentó reparar su relación con Trump, calificando de "lamentable" su tensa reunión con Trump en la Oficina Oval la semana pasada. También dijo que Ucrania estaba lista para firmar un acuerdo de derechos minerales con Estados Unidos, que había quedado en suspenso después de la tensa reunión de los dos líderes, y negociar un plan de paz.

Trump dijo que apreciaba los comentarios de Zelensky. El lunes la Casa Blanca dijo que suspendería toda la ayuda militar a Kiev hasta que Trump determinara que Zelensky estaba haciendo un esfuerzo de buena fe para entablar negociaciones de paz con Rusia.

## Felicitaciones a Musk

Trump elogió los esfuerzos del multimillonario Elon Musk para reducir costos en el Departamento de Eficiencia Gubernamental y enumeró algunos programas que describió como un "desperdicio atroz".

"Esto es solo el comienzo", dijo Trump, y agregó que su administración también estaba investigando el fraude en el programa de Seguridad Social, señalando que todavía hay personas mayores de 100 años en el sistema. Un informe del inspector general de 2023 encontró que 18,9 millones de personas nacidas en 1920 o antes estaban en el sistema, pero muy pocas estaban recibiendo realmente beneficios.

La eliminación de empleos, programas y contratos federales ha alarmado a algunos votantes, quienes han cuestionado a los legisladores republicanos en reuniones públicas en sus distritos de origen.

Musk recibió una ovación de pie y vítores de los republicanos. ●